
4 – São Paulo, 130 (18) Diário Ofi cial Poder Legislativo quinta-feira, 30 de janeiro de 2020

Sumário
Este caderno, com 30 páginas, contém as publicações da Assembleia Legislativa e do Tribunal de Contas do Estado.

para, em posição de respeito, ouvirmos a execução do Hino 
Nacional Brasileiro.

* * *
- É entoado o Hino Nacional Brasileiro.
* * *
A SRA. PRESIDENTE - BETH LULA SAHÃO - PT - Também 

gostaria de agradecer a presença da Cleonice Ferreira Ribeiro, 
nossa querida Cléo, que é presidente do SindSaúde; da profes-
sora Maria Walneide Romano, presidente da Apampesp, muito 
obrigada; do professor Marcelo Neli, tesoureiro da Liga e do 
Rocha, nosso querido companheiro aqui da Casa, represen-
tando a deputada Professora Bebel, obrigada pela presença. 
Vamos.

Então, agora, eu vou ler o histórico da Liga do Professorado 
Católico.

A Liga foi uma das primeiras entidades do Brasil, criada em 
sete de novembro de 1919 por iniciativa da professora Carolina 
Ribeiro, uma jovem professora que, ao lado de Dom Duarte Leo-
poldo e Silva, cardeal arcebispo de São Paulo, e outras pessoas 
com os mesmos objetivos, fizeram da associação das professo-
ras uma realidade.

Na época da fundação atendiam somente às professoras, 
jovens que vinham à Capital para estudar em uma época em 
que as mulheres não tinham espaço na sociedade. Alguns anos 
depois, passou a atender também aos professores, denomi-
nando-se Liga do Professorado Católico. A Liga funcionou por 
algum tempo no Palacete do Carmo, no centro de São Paulo. 
Hoje a sede fica localizada na Rua Sete de Abril, na Praça da 
República.

No ano de 1943, foi adquirida a Casa do Professor, no Ita-
raré, em São Vicente. A Liga foi criada para se guiar pelos ideais 
e princípios católicos, reunindo os associados tanto para parti-
cipação nas missas, celebradas na própria entidade, como para 
participação nas ações sociais que promovia. E, ainda, para 
administrar concursos entre alunos e cursos nas mais diferentes 
áreas relacionadas à atuação dos professores.

Muitas coisas foram realizadas por pessoas maravilhosas, 
que contribuíram muito para fazer da Liga essa associação 
centenária. Os associados em regime de voluntariado ministra-
vam aulas de piano, corte e costura, idioma, confeccionavam 
uniformes para alunos carentes, distribuíam materiais escolares, 
entre outras atividades.

Os professores e as professoras tinham um espaço na Casa 
do Professor, em São Vicente, para descanso e convivência 
social e familiar entre todos os associados.

Em São Paulo, havia um prédio de apartamentos alugados 
às professoras para moradia até que pudessem se estabelecer 
na cidade ou que estavam já aposentadas, sempre com um 
valor compatível à necessidade do associado. Havia, também, 
um apartamento destinado a acolher professores temporaria-
mente em casos de tratamentos médicos aqui na Capital.

Hoje, esses trabalhos já não acontecem mais, porém, a ale-
gria em comemorar o centenário se reflete na gratidão por tudo 
que foi feito de bom e pelo amor à história de uma entidade 
que fez a diferença e traz uma marca positiva na vida de muitas 
famílias por várias gerações nestes 100 anos, de 1919 a 2019.

A sociedade mudou, se dinamizou, evoluiu. A Liga também 
mudou, contudo, as coisas boas permanecerão para sempre. 
Salve a Liga de Professores Católicos aqui do estado de São 
Paulo. (Palmas.)

Gostaria, então, de convidar a todos para que possamos 
assistir a um vídeo que será transmitido nos aparelhos de tele-
visão, e aqui em cima, no painel.

* * *
- É exibido o vídeo.
* * *
A SRA. PRESIDENTE - BETH LULA SAHÃO - PT - Deu até 

vontade de dançar, viu, Rochinha? É isso aí.
Vamos, agora, abrir a palavra. Em primeiro lugar, gostaria 

de convidar o Dom Carlos Lema Garcia, que é o bispo responsá-
vel pelo ensino religioso da CNBB da Região Sul 1.

O senhor quer falar daí ou o senhor quer usar a tribuna? 
Pode ser aí?

O SR. CARLOS LEMA GARCIA - Agradeço muito o convite 
para estar aqui, hoje, nesta sessão solene. Gostaria de saudar 
a deputada Beth Sahão pela iniciativa de homenagear esses 
100 anos de atividades ininterruptas da Liga do Professorado 
Católico.

É uma trajetória que deve ser rememorada e conhecida 
pelos inestimáveis serviços prestados aos professores, especial-
mente hoje em dia, em que o professor não é reconhecido como 
merece. Nós não seríamos ninguém, nenhum de nós estaria 
aqui hoje, sentado, se não fosse algum professor ou professora.

Nós somos aquilo que nós aprendemos com os nossos 
professores, desde aqueles que nos ensinaram a ler, a escrever, 
aqueles que nos instruíram. Em todos os cursos, todas as ativi-
dades que nós tivemos na nossa vida, nós sempre precisamos 
de um professor.

Nós sabemos que, se nós quisermos mudar a sociedade, 
se nós quisermos um futuro melhor para as novas gerações, se 

nós quisermos de fato ter um crescimento efetivamente sólido 
para uma cidade, para um país, nós precisamos investir em 
Educação.

Há países, como a Coreia, por exemplo que em 20 anos, 
deu um salto enorme, econômico, social, porque decidiu dedi-
car-se a investir na Educação seriamente; há países em que os 
professores são tão bem remunerados quanto os juízes, como 
por exemplo na Alemanha. Eu ia dizer que um professor da rede 
pública ganha tanto quanto um juiz. Então, é uma profissão 
valorizada, e as pessoas querem de fato entrar na carreira da 
pedagogia.

Portanto, é isso que a Liga do Professorado vem fazendo há 
100 anos: ajudando, apoiando os professores, especialmente os 
da rede pública. Se nós imaginarmos o que era a cidade de São 
Paulo em 1919, como a deputada acabou de ler aqui no memo-
rial, a cidade de São Paulo era quase interiorana, acho que nem 
havia meios de transportes. Havia bondes, havia carruagens, os 
carros começaram a chegar depois de 1930.

Era uma cidade pequena, mas, claro, havia já esse inte-
resse - achei muito interessante conhecer isto - de investir nas 
professoras, em geral, naquelas que faziam o curso normal, que 
vinham estudar em São Paulo.

As escolas públicas ganharam um espaço, praticamente, a 
partir desse momento, porque até então as escolas que havia, 
em geral, eram as escolas católicas. Temos que reconhecer isso, 
a Igreja Católica está muito presente no início da educação.

As universidades começaram junto da Igreja no século 
XIII, as escolas. E a rede pública começou a se estender no 
país nesses tempos, a partir da república. Antes da república, o 
império parece que não investiu muito na educação básica, na 
educação superior.

Então, a Liga ofereceu e oferece esse suporte aos profes-
sores, como nós vimos pelas fotos, de uma possibilidade de 
moradia àqueles professores que vinham morar em São Paulo; 
possibilidade de ter um lugar para fazer encontros, como vimos 
também nessa sede que a liga tem em São Vicente; oportunida-
de de descanso; e também seminários de formação, atividades 
de voluntariado.

A Rochinha, por exemplo, tem muita experiência nisso. A 
Liga sempre trabalhou também para apoiar as crianças, a popu-
lação mais carente, idosos e tudo isso tem que ser reconhecido, 
tem que ser valorizado por nós.

É o objetivo deste evento aqui na Assembleia Legislativa. 
Não poderia passar em branco uma data tão importante na his-
tória do nosso estado de São Paulo, porque a Liga atua em São 
Paulo, em São Vicente, no interior. Agora, nos momentos mais 
recentes, a Liga chegou a congregar centenas de professores 
associados. Centenas. Especialmente da rede pública estadual.

Inclusive - eu não tenho os dados aqui -, me disseram 
que os professores se associavam à Liga para colaborar, era 
uma espécie de cooperativa. Cada um colaborava com uma 
mensalidade e, com isso, a Liga tinha recursos para apoiar os 
professores em diversas necessidades: médicas, etc. Muito 
interessante isso.

Agora, também é bom que a gente saiba que no momento 
a Liga passa por dificuldades financeiras. Também porque é 
uma instituição filantrópica, sem fins lucrativos, ela vive de doa-
ções. Então, todas as entidades que vivem de doações podem 
passar por essas contingências e, também, houve momentos de 
falha na administração do seu patrimônio, o que provocou uma 
situação preocupante neste momento.

No entanto, a homenagem é mais do que merecida. Preci-
samos valorizar iniciativas que são o apoio para os professores. 
Nós queremos investir na Educação, e o principal ator da Edu-
cação são os professores.

E sabemos que isso reverterá em benefício para as nossas 
crianças, para os jovens, para os adolescentes. Se tivermos 
professores amparados, bem apoiados, o resultado será muito 
positivo.

Quero parabenizar a deputada Beth Sahão por essa louvá-
vel iniciativa, cumprimentar os membros da diretoria da Liga, 
representados pela professora Flávia, e homenagear a todos 
os que voluntariamente estão dedicando à Liga os seus tempos 
livres, para que a Liga possa prosseguir e possa continuar rea-
lizando o bem que tem feito durante todos esses 100 anos da 
sua existência.

Muito obrigado. (Palmas.)
A SRA. PRESIDENTE - BETH LULA SAHÃO - PT - Obrigada, 

Dom Carlos, pelas palavras. Esta Casa sempre o recebe de bra-
ços abertos, não só para esta solenidade, mas em outras tantas. 
E a gente sabe que aqui é uma Casa importante, que define, 
afinal de contas, o destino desse estado.

Queria passar a palavra, agora, para a nossa querida presi-
dente da Liga, nesse momento em exercício, a professora Flávia 
Regina Fiore.

A SRA. FLÁVIA REGINA FIORE - Muito bom dia a todos. 
Quero cumprimentar, primeiro, com muito carinho, a todos os 
que estão aqui, que se esforçaram para chegar, porque hoje foi 
um dia atípico, mas graças a Deus estamos todos aqui.

E é uma alegria muito grande porque nós, como professo-
res historiadores, o que nos remete ao passado nos encanta. 
Então, todo esse histórico da Liga que foi colocado aqui real-
mente é muito importante que seja comemorado.

E eu descobri que quem completa 100 anos comemora 
bodas de cânhamo. Aquela árvore maravilhosa, que exige um 
cuidado, mas que se desenvolve e que dura, justamente, muito 
tempo. Eu até gostaria de ter encontrado uma muda bem 
pequenininha para plantar, para trazer.

Mas pequenininha é meio difícil. Então, mais uma coisa 
para a gente aprender com a Liga. Essa comemoração que pou-
cos conseguem fazer. Cem anos: infelizmente, poucas entidades, 
poucas pessoas conseguem chegar. Então, está aqui a oportu-
nidade de conhecer também a comemoração desses 100 anos.

E também é hora de agradecer, mais do que tudo. Então, 
agradecer às pessoas que estão aqui, nominalmente, que com-
põem a Mesa. Nós temos nossos colaboradores da diretoria, 
que não estão aqui na Mesa: o professor Marcelo, professor 
Cassiano, professora Márcia, que estão aqui também junto 
conosco.

E mais do que isso: relembrar que tantos anônimos pas-
saram por aqui nesses 100 anos. A gente nomina algumas 
pessoas como referência, mas é lógico que ninguém faz nada 
sozinho. Junto com essas pessoas que nós nominamos, existe 
também um batalhão de anônimos que constroem essa história.

Então, a eles também vai a nossa gratidão, nosso infinito 
amor, nosso infinito carinho, porque sem eles não teríamos con-
seguido chegar até aqui. E aproveitar que, nesse momento de 
dificuldade, mas não lembrar da dificuldade, lembrar que outros 
momentos também foram difíceis e passaram. E que hoje nós 
temos alguns caminhos para seguir e temos que escolher esse 
caminho. E ele passará, de um jeito ou de outro.

Em alguma outra oportunidade, isso vai ser colocado como 
nós estamos colocando aqui: um momento que passou. Esse 
momento atual também será o momento passado. Mas é dos 
momentos passados que se faz o presente. Então, nas alegrias e 
nas tristezas, é isso que se constrói.

Dom Carlos já falou muito bem o nosso sentimento. Ele, 
como um grande incentivador dos professores, uma pessoa 
muito especial nesse sentido, colocou muito bem o sentimento 
que nós temos em relação à Liga e o sentimento que a Liga tem 
em relação aos seus associados.

Quero agradecer também à professora Carolina Ribeiro, 
que esteve lá no início, foi citada aqui. Ela foi uma pioneira da 
sua época. Logo jovenzinha, naquela época em que as mulheres 
não podiam fazer muita coisa e, quando muito, podiam ser 
professoras.

Então, ela se formou aos 15 anos, já foi trabalhar como 
professora, depois veio para São Paulo, foi a primeira diretora 
do Caetano de Campos. Em tudo ela foi primeira. Primeira na 
diretoria de ensino, primeira na Secretaria Estadual, primeira 
supervisora; enfim, em tudo ela foi primeira.

Lembrando aqui, também agradecendo à professora Amé-
lia Saldiva, que hoje não pôde estar conosco, porque sofreu um 
pequeno acidente e esperamos que em breve ela esteja bem. E, 
junto com ela, também, outras professoras anônimas e outras, 
como a professora Juracy Loconte, por exemplo, que também 
fez parte dessa história.

E nós temos aí outros nomes: professora Cláudia, profes-
sora Maria Lúcia, professora Amélia. Enfim, outros tantos que 
estão aí dentro daquele grupo de anônimos que eu falei; mas 
que, sem eles, junto com aqueles outros, nominados, não pode-
ríamos estar aqui.

Enfim, nós temos, mais do que o nosso carinho, nosso 
agradecimento, a gratidão. Sempre gratidão. E outras tantas 
pessoas que poderiam ser citadas, tantas outras que poderiam 
ser faladas nesse momento.

Mas eu acho que fica o sentimento no interior de cada um 
que viveu muito ou pouco dentro da Liga, que se destacou ou 
não desse processo. Mas fica dentro de cada um esse senti-
mento, para que a gente não cometa injustiça nem se estenda 
muito nesse momento.

Então, o mais importante é que cada um agradeça por tudo 
isso, às instituições, também, que caminharam junto com a Liga. 
E que possamos sempre ter a esperança de que dias melhores 
virão e que nós estamos fazendo o melhor por esses dias.

A nossa sociedade precisa muito do trabalho, não só dos 
professores, mas de todos aqueles que se comovem com a 
causa da Educação e que se propõem a ajudar, de uma maneira 
ou de outra.

Por enquanto, muito obrigado a todos por estarem aqui. 
(Palmas.)

A SRA. PRESIDENTE - BETH LULA SAHÃO - PT - Obrigada, 
professora Flávia. Eu vou passar a palavra, agora, para a nossa 
querida vice-presidente, a professora Maria da Guarda Rocha, 
nossa Rochinha.

A SRA. MARIA DA GUARDA ROCHA - Bom dia a todos e 
a todas. Quero cumprimentar a Mesa na pessoa da deputada 
Beth Sahão; cumprimentar nosso amigo que já mostra para 
nós uma luz no fim do túnel, porque eu estou muito animada; 
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57ª SESSÃO SOLENE EM 
COMEMORAÇÃO DO CENTENÁRIO DA 
LIGA DO PROFESSORADO CATÓLICO

Presidência: BETH LULA SAHÃO
RESUMO
1 - BETH LULA SAHÃO
Assume a Presidência e abre a sessão. Anuncia a compo-

sição da Mesa. Informa que a Presidência efetiva convocara a 
presente sessão solene, a pedido desta deputada, na direção 
dos trabalhos, em "Comemoração do Centenário da Liga do 
Professorado Católico". Convida o público a ouvir, de pé, o 
"Hino Nacional Brasileiro". Lê o histórico da Liga do Professo-
rado Católico. Anuncia a exibição de vídeo sobre a entidade.

2 - DOM CARLOS LEMA GARCIA
Bispo responsável pelo ensino religioso na CNBB Regional 

Sul 1, discorre acerca do tema da presente sessão.
3 - FLÁVIA REGINA FIORE
Presidente da Liga do Professorado Católico, tece comentá-

rios a respeito da temática da presente solenidade.
4 - MARIA DA GUARDA ROCHA
Vice-presidente da Liga do Professorado Católico, comenta 

assuntos relativos a esta sessão.
5 - PRESIDENTE BETH LULA SAHÃO
Elogia a motivação e o entusiasmo de Maria da Guarda 

Rocha. Considera importante a manutenção do entusiasmo, 
independentemente do momento da vida em que se está.

6 - MARIA DA GUARDA ROCHA
Vice-presidente da Liga do Professorado Católico, pede um 

minuto de silêncio em memória do apresentador Gugu Liberato, 
recentemente falecido.

7 - PLÍNIO RANGEL
Integrante do Conselho Deliberativo, faz considerações 

sobre a Liga do Professorado Católico.
8 - PRESIDENTE BETH LULA SAHÃO
Lamenta a falta de memória do povo brasileiro com todos 

os que ajudaram a construir este País. Considera sessões como 
esta, que fazem rememoração, importantes, já que a história 
precisa permanecer. Menciona que a Liga do Professorado 
Católico já teve um papel relevante na filantropia, em áreas 
sociais e na Educação. Cita professores de sua família. Desta-
ca que, nas cidades do interior, as melhores casas eram dos 
professores, já que os mesmos eram valorizados, e podiam ter 
uma vida melhor e confortável. Critica a retirada de direitos e 
a desvalorização destes profissionais por sucessivos governos. 
Discorre sobre o projeto de reforma da Previdência, em tramita-
ção nesta Casa, que, de acordo com a deputada, irá empobrecer 
os servidores públicos. Diz ser importante mudar a narrativa 
predominante de que servidores públicos não trabalham. Res-
salta a necessidade da presença daqueles que já lutaram muito 
anteriormente. Afirma que, com união, conseguirão ajudar a 
sanar o déficit da entidade. Agradece a presença de todos e dos 
integrantes da Mesa.

9 - MARCELO
Professor e tesoureiro da Liga do Professorado Católico, 

fala sobre o trabalho desenvolvido pela entidade.
10 - PRESIDENTE BETH LULA SAHÃO
Faz agradecimentos gerais. Encerra a sessão.
* * *
 
- Assume a Presidência e abre a sessão a Sra. Beth Lula 

Sahão.
 
* * *
A SRA. PRESIDENTE - BETH LULA SAHÃO - PT - Senhoras 

e senhores, bom dia. Sejam todos bem-vindos à Assembleia 
Legislativa do Estado de São Paulo. Esta sessão solene tem a 
finalidade de comemorar o centenário da Liga do Professorado 
Católico. Uma data muito importante e histórica, não é? Cem 
anos. De 1919 para 2019.

Bem, comunicamos aos presentes que esta sessão solene 
está sendo transmitida ao vivo pela TV Web e será transmitida 
pela TV Assembleia no domingo, dia primeiro de dezembro, às 
21 horas.

Vamos compor a nossa Mesa. Convidamos, em primeiro 
lugar, o Dom Carlos Lema Garcia, bispo responsável pelo ensino 
religioso na CNBB, na região Sul 1, por favor; também convido 
a presidente da Liga do Professorado Católico, professora Flávia 
Regina Fiore; a vice-presidente, ou vice-presidenta, da Liga, a 
Sra. Maria da Guarda Rocha, a nossa Rochinha e o Sr. Plínio 
Rangel, que é do Conselho Deliberativo. Por favor, que também 
possa compor a nossa Mesa. (Palmas.)

Bem, sob a proteção de Deus, iniciamos os nossos traba-
lhos. Primeiramente, eu gostaria de convidar todos os presentes 

NOTICIÁRIO DA ASSEMBLEIA............................................................................................................................... 1

DEBATES .............................................................................................................................................................. 4

29 DE NOVEMBRO DE 2019
57ª SESSÃO SOLENE EM COMEMORAÇÃO DO CENTENÁRIO DA LIGA DO PROFESSORADO CATÓLICO ......................... 4

ATOS ADMINISTRATIVOS ..................................................................................................................................... 5

TRIBUNAL DE CONTAS ......................................................................................................................................... 8

BALANÇOS ....................................................................................................................................................................... 9

DISTRIBUIÇÃO DE PROCESSOS ...................................................................................................................................... 10

DESPACHOS ................................................................................................................................................................... 11

ACÓRDÃOS .................................................................................................................................................................... 20

PARECERES .................................................................................................................................................................... 21

SENTENÇAS ................................................................................................................................................................... 22

COMUNICADOS DE CARTÓRIOS .................................................................................................................................... 24

ORDEM DO DIA DAS CÂMARAS E DO TRIBUNAL PLENO............................................................................................... 24

EDITAIS DE NOTIFICAÇÃO ............................................................................................................................................. 30

DIRETORIAS DE FISCALIZAÇÃO...................................................................................................................................... 30

UNIDADES REGIONAIS................................................................................................................................................... 30

ATOS ADMINISTRATIVOS ............................................................................................................................................... 30

M
at

ri
z

Imprensa Ofi cial do Estado S.A. - Imesp
CNPJ 48.066.047/0001-84
I.E. 109.675.410.118

Sede e administração
Rua da Mooca 1921   São Paulo   SP
CEP 03103-902
t 11 2799.9800

www.imprensaofi cial.com.br

SAC 0800 01234 01

Fi
lia

l • Capital
 XV de Novembro  t 11 3105.6781 / 11 3101.6473 
  Rua XV de Novembro 318   Centro
  São Paulo   SP   CEP 01013-000

 Diretor-Presidente   Nourival Pantano Júnior
 Diretor Vice-Presidente Jorge Águedo de Jesus Peres de Oliveira Filho
 Diretora Administrativa e Financeira Izabel Camargo Lopes Monteiro
 Diretor Industrial Domingos Sávio de Lima
 Diretor de Gestão de Negócios Fuad Miguel Pachá Neto
 Jornalista Responsável Antonio Euclides Teixeira (MTb 8186)

 redacao@imprensaofi cial.com.br

 PODER LEGISLATIVO

Diário Ofi cial
Estado de São Paulo


